

EL NOTICIERO

Diario de la mañana

ANO II

SAN JOSÉ DE COSTA RICA, DOMINGO 15 DE NOVIEMBRE DE 1903

NÚMERO 444

E. PAGÉS Y Cía.

(ANTES PAGÉS HERMANOS SUCESORES)

Han trasladado su Almacén á la casa que fué de Troyo, ofrecen sus servicios en el nuevo local. El surtido de abarrotes es completo, y los precios bajísimos.

Manuel Collado
Pedro Alvarado
Manuel Alvarado h.
PASANTES DE ABOGADO

Ofrecen defender gratuitamente á las personas pobres.
DESPACHO: de 12 m. á 4 p. m. Frente á las oficinas Judiciales.—
Antiguo Liceo de Costa Rica. Set. 4. 1m.

"LA JOSEFINA"

— FABRICA DE VELAS —

Situada de atras del Molino Victoria. Velas corrientes de 14 y 16 onzas. De todo tamaño. Velos superiores de 16 onzas. Especiales para climas cálidos. Fabricación especial para USO DE MINAS. Nov. 14. 3m

"La Pulpería del Carmen" y "El Aguila de Oro"

son sin duda alguna, los establecimientos mejor situados y mejor servidos de la capital. Una sola visita á ellos, convencerá al más incrédulo. Hay permanente y completo surtido, tanto en abarrotes como en licores. Todo nuevo y á precios equitativos. Especialidad en el famoso vino de mesa DOMAINE DE CATOY, y en los sabrosos y baratísimos cocktail nacionales al alcance de todos los bolsillos.

¡Esmero en el servicio y prontitud en el despacho!

COMPañIA

de Agencias de
Costa Rica Limitada

PUNTARENAS, SAN JOSÉ, LIMON, SANTO DOMINGO DE SAN MATEO

LA reorganización de esta Compañía, que cuenta hoy con lanchas, remolcadores, bodegas y demás elementos indispensables, nos pone en actitud de prestar un pronto y expedito servicio para embarques, desembarques, y despacho de mercaderías en general, tanto en Puntarenas como en Limón. Pondremos especial cuidado á toda comisión que nos sea encomendada, tal como compra y venta de frutos, letras de cambio, movilización de fondos & &.

Octubre 3. 1m.

MANUEL BARAHONA,
GERENTE.

DEPOSITO DE
MATERIALES

SE GARANTIZA

EL PESO Y LA MEDIDA

de todo lo que se vende en este

ENSEGUIDA DEL BANCO DE COSTA RICA—

Octubre 24—1 m.

Almacén

HOTEL FRANCÉS

Del 1º de Diciembre próximo en adelante se alquila la parte de este edificio que da frente á la Avenida Central. Sobre precio y demás condiciones informará CLETO GONZALEZ VIQUEZ.

El Noticiero

DIRECTOR, Leonidas Briceño

REDACTORES, Leonidas Briceño, Segundo Ispizúa, Modesto Martínez

ADMINISTRADOR, Abraham Madrigal J.

OFICINA DE REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN, 25 VARRAS al Este de la Oficina Telegráfica. Avenida 5ª, Oeste. Teléfono N° 26

Por los huérfanos

¿Cuál de nuestros lectores no ha visto desfilar por las calles, en correcto orden, á los huérfanos reclusos en los asilos cerca de la Estación del Ferrocarril al Atlántico?

¡Pobrecillos! Cuán tranquilos marchan con sus humildes uniformes, viendo con mirada que causa pesadumbre, á los niños que á su paso encuentran asidos á las faldas de sus mamás!

Resignados, al parecer, con su aciaga suerte, se contentan con las benévolas caricias de las hermanas de la Caridad, á las que adoran y quieren con esa cándida y apacible ternura de la bella inocencia.

Sin el amparo de la caridad ¿qué sería de esos infelices?

Sus padres al morir les dejaron por única herencia la miseria, y ellos, los chiquitines, no recuerdan el día trágico; el del en que la madre agonizaba presa de horribles torturas al ver á su "nene" dando vagidos y al sentirse impotente para correr en su auxilio.

¡Desdichados! Cómo quedan esos niños, cubiertos de harapos, raquíticos, enclenques y enfermos, muy enfermos!

¿Quién, ¡oh Dios!, se encargará de darles sustento, de vestirlos, de curarlos y, sobre todo, de guiar sus primeros pasos en el mundo?

A esta pregunta que almas compasivas se hacen, se presenta una buena señora que vierte lágrimas ante tanto infortunio, recoge el niño y va á depositarlo en brazos de la hermana de la Caridad quien lo recibe con sonrisas y mimos. Ella le curará, ella lo vestirá, ella formará su corazón.

¡Bendita caridad!

¿Quién que no sienta el placer de hacer el bien no goza intensamente ante esos hermosos rasgos? ¿Quién habrá que después de haber apreciado la sublime obra de salvar al huérfano haciéndole feliz para el futuro, no se lleve la mano al bolsillo cuando en su nombre una dama distinguida le pide una limosna?

De todo puede arrepentirse el hombre, jamás de haber dado una limosna para socorrer una necesidad.

¿Y qué mayor necesidad que la que trata de aliviar un grupo de nobles señoras que ahora piden un auxilio para el huérfano enfermo?

Cedemos á ellas la palabra. He aquí una circular que nos envían:

"Señor: El Hospicio de Huérfanos de esta capital, institución por la cual ha manifestado U. cariño y simpatía, tiene perentoria necesidad de construir una enfermería en donde se puedan atender con la debida separación y cuidado á los niños que contraigan alguna enfermedad, sobre todo si es de las que exigen aislamiento riguroso para evitar el contagio.

No cuenta ese establecimiento de beneficencia, que tan buenos servicios presta á los niños desamparados, con ninguna clase de fondos para llevar á efecto esa construcción; y por eso la junta de señoras que dirige ese Asilo de Caridad ha dispuesto coleccionar fondos por medio de una feria que se realizará el 5 de diciembre próximo.

Por esta razón nos dirigimos á V. confiados en su índole altamente caritativa, para que nos remita objetos que puedan rifarse ó venderse ó dinero por la suma que V. disponga.

Están encomendadas para recibir los donativos doña Julia de Rojas, doña Magdalena G. v. de Fernández, doña Leita R. de Sasso, doña Mercedes B. de Castro, doña Amparo L. de Zeledón, doña Rosa S. de Esquivel, doña Elena de Cardona, doña Irineo C. de Solís, doña Dolores Q. de Rawson y las señoritas Ernestina Mollet y Elena Rohmser.

Esperamos que nuestra excitativa tendrá benévola acogida y que U. nos ayudará á llevar á feliz término el objeto que nos proponemos. San José, 30 de Octubre de 1903.—LA COMISIÓN."

Crean las cultas damas que emprenden tarea tan meritoria que no sólo les ofrecemos nuestro óbolo insignificante, sino que también, é incondicionalmente, nuestros servicios.

Revista Internacional

Los últimos acontecimientos de Panamá

SUMARIO.—Verdades amargas.—Lo de Panamá acusa un mal muy grave.—Dónde está ese mal.—El atraso de Hispano-América.—Paralelo con Estados Unidos.—¿Cuál es el fin

social?—El génesis de lo de Panamá.—La teoría de Blaine y la ley de gravedad.—Las conquistas modernas.—La madre del cordero.—Consecuencias.

¡A qué tristes consideraciones dan pábulo los últimos acontecimientos de Panamá! Desentrañar todas las amargas enseñanzas que contienen, poner de manifiesto las desconocidas verdades que revelan; explicar su génesis y los pasos por donde se ha venido á tal desenlace, y exponer las consecuencias que dichos acontecimientos puedan traer, no son materias que con la debida extensión puedan ser tratadas en los estrechos límites de un artículo de periódico. Requerirían más amplio espacio; pero ya que ello no es posible, toquemos brevemente los puntos anotados.

Una verdad amarga, terrible, pone en toda su desnudez lo ocurrido en Panamá: el estado de descomposición, casi de putrefacción á que ha llegado Colombia. Y en ello no tiene la culpa sólo una colectividad ó bando: "todos en él pusisteis vuestras manos".

La América hispana tuvo un triste despertar en los albores de su independencia. Su vida independiente, para la cual no estaba suficientemente preparada, produjo un cáncer indolente, un mal del que aun actualmente no se halla libre: el caudillaje militar, el gobierno fundado en el poder de la espada y de la fuerza.

Bolívar produjo militares, no produjo estadistas. De ahí su decepción cuando en los últimos años exclamó: "He arado en el mar."

Recuentad los jefes de Estados que han tenido la generalidad de los países americanos, y la mayoría, una gran mayoría, se enorgullecen con el título de Generales.

En cuanto á las teorías de gobierno que han reinado en estos países, acusan una ignorancia y un atraso lamentables. Se ha preconizado siempre el predominio de la fuerza y de la espada y por lo mismo han imperado gobiernos de fuerza, gobiernos caros y costosos, y la hacienda pública ha sido un perpetuo desbarajuste, cuando no un botín ó una recompensa de las clases que han llegado á "arrebatar" el poder.

Decid que el mejor gobierno es aquel que mejor administra; y no os comprenderán esa verdad tan sencilla y tan elemental y de la cual se hallan hoy y han estado ayer tan bien penetrados los pueblos que marchan á la cabeza de la civilización. Eso sí, os expondrán muchas teorías, os harán gala de imágenes brillantes y se adornarán con hermosos títulos. Y por todo ello irán hasta la guerra y se matarán en luchas bárbaras, sin comprender que la guerra, tal cual se ha hecho en América, echando mano de toda clase de elementos, aun los desechos de presidio, es la disolución social.

Y paralelamente á ese retroceso, á esa marcha hacia atrás, á ese predominio de absurdas teorías sociales, hay en América otro pueblo constituido sobre bases sencillísimas, donde el individualismo (las garantías personales ó individuales) es un hecho, donde el hombre siente toda la fuerza de su actividad propia y emplea esa fuerza de su actividad en bien propio y por ende en bien de la sociedad.

Ha habido, pues, en la historia de América dos fuerzas con tendencias casi opuestas, que han marchado por caminos contrarios. En el uno ha prevalecido el caudillaje militar; este caudillaje militar ó los hábitos creados por él, ha matado la actividad individual ó ha reducido ó neutralizado las fuerzas bienhechoras que han tratado á veces de encauzar y dirigir por buena senda la actividad social, formándose de ello un medio ambiente falso y erróneo, y por otra parte, ha habido en el pueblo norteamericano y reina ya en los pueblos de la parte austral de América, otra tendencia encaminada por las vías de la razón é inspirada en lo que dictan las verdaderas teorías sociales modernas: el fin social es el bienestar individual de todos y cada uno de los asociados; el individuo es el fin de la sociedad.

No tenemos tiempo ni espacio para hacer aplicaciones concretas sacadas de Colombia para demostrar que el triste acontecimiento de Panamá, triste en lo que se refiere á un pueblo ó á una colectividad de pueblos, es un hecho ó una consecuencia de la desorganización, de los profundos males que aquejan á dicho pueblo: aquello es producto espontáneo y necesario á la vez de las malas administraciones, de no saberse administrar.

Y abordamos el segundo punto.

Es éste, el génesis ó los pasos por donde se ha venido á los acontecimientos ocurridos en Panamá.

Están engañados los que creen que data desde Mc Kinley el espíritu expansionista en los Estados Unidos. Los pasos eficaces, "fuera" del territorio de la Unión, se dieron durante la administración de dicho Presidente. Pero mucho antes los políticos americanos ya predecían lo que hoy está ocurriendo. Uno de ellos era Blaine. No tenemos á la mano las citas del caso y nos sería difícil conseguir las, pero ese sagaz político, adelantándose en muchos años á lo que sería el país, anunciaba

fundándose en la producción de Estados Unidos y en la pujanza de su desarrollo y en el espíritu que las instituciones y la pujanza de su país ejercerían en los países cercanos ó en aquellos de los que necesitarán por su posición geográfica, la absorción de estos países por el coloso del Norte. Se funda para ello en una teoría sencillísima, en la ley de Neuton. La masa mayor atrae á la menor: este principio, aplicable á la materia en el espacio, lo es asimismo á las colectividades políticas. La ley de la atracción social ó política es un hecho.

Por esto los Estados Unidos son enemigos de la conquista por la guerra. Las conquistas de la espada no duran. Los romanos conquistaban primero por la espada y luego afianzaban sus conquistas por medio de sus admirables leyes. Los Estados Unidos atraen y conquistan y afianzan por los intereses comerciales, por eso que es hoy la vida del mundo. Bien saben ellos que el hombre lo pospone todo ante la evidencia de su propio bienestar y que la humanidad es bien miserable y hoy demasiado despierta para no dar lugar de los más preferente á lo que va con su interés.

Esto como principio general: en cuanto á hechos que han engendrado hechos, los Estados Unidos tenían un antecedente magnífico, el clavo del jesuita, el tratado de 1846. Conocen nuestros lectores el artículo pertinente al caso de este tratado porque lo hemos publicado. Mr. Hay, en su memorándum á la prensa yanqui, que era á la vez una explicación al mundo, insiste repetidísimas veces en que Estados Unidos han ejercido constantemente la intervención en el Istmo; y respecto á los derechos de soberanía y de propiedad de Colombia sobre el Istmo, derechos que reconocen y garantizan los Estados Unidos en dicho tratado, dice Mr. Hay que dicho reconocimiento y garantía se traspasan á la entidad soberana dueña del Istmo.

Este peligro americano lo anunciábamos nosotros, hace cerca de un año, cuando en esta misma sección hacíamos votos porque liberales y conservadores colombianos hicieran la paz en vista de la ocupación del Istmo, y teniendo en cuenta el tratado de 1846. He aquí nuestras palabras, en EL NOTICIERO de 25 de noviembre de 1902:

"Colombia tiene en casa al extranjero: la actual ocupación de los americanos, si accidental, puede llegar á ser peligrosa, máxime si se atiende á que es bocado apetitoso una zona muy ancha, aquella por donde muy probablemente atravesará el canal interoceánico; y esa situación, ese estado de cosas, por demás delicado, demanda en unos y otros, en liberales y conservadores, que miren, con alteza y patriotismo, por intereses que les son comunes y que están por encima de toda diferencia de partido"

De las consecuencias diremos poco. Estados Unidos están resuelto á mantener el orden de cosas que ha creado en el Istmo y lo mantendrá. Es indudable, pese á la oposición, que Roosevelt triunfará en la política istmiana que se ha trazado. Lo que da mala espina es el género de tratado canalaro que celebrarán los comisionados de la República de Panamá. Hé ahí el gato encerrado.

Y ponemos punto final, á pesar nuestro, á estas líneas, porque han tomado ya mucha extensión.

Oficial

Se organiza en la siguiente forma las comisiones examinadoras del Liceo de Costa Rica, del Colegio Superior de Señoritas y de los cursos libres de Contabilidad, Telegrafía y Taquigrafía:

Liceo de Costa Rica: licenciado don Pedro Pérez Zeledón, doctor don Roberto Fonseca, doctor don Elías Jiménez R., licenciado don Manuel Coto F., licenciado don Manuel Argüello de Vars, doctor don Gerardo Echeverría y don Anastasio Alfaro

Colegio Superior de Señoritas: Doña Lilly de Meza, licenciado don Pedro Pérez Zeledón, Presbítero doctor don Juan Stork, ingeniero don Lucas Fernández, licenciado don Elías Castro Ureña, doctor don Manuel Echeverría, don Manuel González Z.

Curso de Contabilidad: don Enrique Goicoechea.

Curso de telegrafía: don Marcelino Acosta.

Curso de taquigrafía: don David Hina.

—Se crea en la población de Santo Domingo de San Mateo las plazas de telegrafista y mensajero con las dotaciones mensuales de ₡ 60 y ₡ 10 respectivamente que se imputarán á eventuales del ramo.

—De conformidad con lo que dispone la Ley de Propiedad científica, literaria y artística, se hace saber que en el Registro ha sido inscrita, previo las formalidades legales, la publicación intitulada "Almanaque para 1904, arreglado al meridiano de San José de Costa Rica."—Es propietaria de ella doña María Canalias Xaus, viuda de Lince.

Esto es ya un consuelo

El primer país de América

es la Argentina

Mr. Thomas C. Douson, secretario de la legación de los Estados Unidos en el Brasil, ha dado á luz una obrita "Las Repúblicas Sur Americanas" y en ella se contiene este consolador párrafo:

El único país importante del mundo que crece en mayor proporción que los Estados Unidos es la República Argentina, cuyo crecimiento es de cuatro por ciento anual. El término medio de la inmigración es de cien mil en años recientes, y la inmigración es tan variada en razas é idiomas como la que viene á los Estados Unidos. Su clima y suelo son soberbios, y su exportación de trigo, que en 1897 fué de 120,000 toneladas, ascendió en 1900 á 1,830,000 toneladas. Para este año está calculada en dos millones. El comercio argentino de exportación ascendió en 1899 á \$ 185,000,000, el doble, relativamente hablando de los Estados Unidos. La Argentina y el Canadá son los únicos paí-

ses de América que exceden á los Estados Unidos en comercio exterior proporcional.

Exposición de agricultura

El consejo de la Sociedad Nacional de Agricultura celebró sesión el 13 de Noviembre del corriente, con el fin de discutir el plan de la feria agrícola que se celebrará en esta capital el 15 de Setiembre de 1904. Con motivo de la excitativa hecha en las convocatorias, la asistencia fué más numerosa que de costumbre.

—Después de tomar nota de algunas gestiones llevadas á cabo cerca del señor ministro de Fomento, encaminadas á conseguir un terreno para campo de experimentación y de un local para la referida feria, se concedió la palabra al señor don Enrique Jiménez Núñez, quien expuso un plan muy detallado del modo como debe llevarse á cabo la feria.

Después de alguna discusión se llegó al convencimiento de que el cuadro presentado por el señor Jiménez, no guarda relación con los recursos de la sociedad y se acordó encargar á la comisión nombrada al efecto, que saque de dicho programa, la parte más práctica y la que pueda ponerse en ejecución con mayor facilidad. Este plan se presentará en la próxima sesión ordinaria para su discusión definitiva por el consejo, después de lo cual y previa ratificación del proyecto por el Supremo Gobierno, se convocará una asamblea general de la sociedad para la última discusión y aprobación final.

El Licenciado don Andrés Venegas

Desde el partido de oposición honrada y racional en que hoy milito entiendo que se me permitirá aplaudir la elección para Secretario de Estado en el Despacho de Gobernación y Fomento, recaída en el licenciado don Andrés Venegas, quien por haber combatido denodadamente la tiranía y haber sufrido del aborrecido continuismo, lleva en sí la razón de ser un político honrado. Su rectitud y su anhelo demostrado del bien de Costa Rica son prenda segura del acierto y parsimonia con que manejará los asuntos que ahora le incumben.

Las condiciones personales del licenciado Venegas son la mejor garantía de que cumplirá nuestras leyes y del respeto que le merecerá nuestro gran partido.—C. GONZÁLEZ RUCAVADO.

Facultad de Medicina

El lunes próximo tratará la Junta General de la Facultad de Medicina, tres asuntos de importancia:

1º—Lo que se debe hacer con respecto al Concurso Médico Científico Nacional, cuyas labores se han detenido por falta de recursos para verificar las experiencias del sistema de depuración bacterial de las mieles de café.

2º—Si se debe ó no pagar un saldo de ₡ 545 que aún se adeuda por las experiencias que se verificaron en los patios de café de los señores Tournon y Cía.

3º—Si se acepta la proposición del anónimo autor del trabajo que el Jurado del Concurso creyó que ofrecía más probabilidades de resolver el problema: "Medios prácticos de evitar en Costa Rica que las mieles de café infecten las aguas."

La cual proposición es la de que para no perder (el autor anónimo de la memoria á que nos referimos) la prioridad de su trabajo, se le permita publicar su sistema de depuración de las mieles con su nombre, sin perder por ello el derecho al premio, que pudiese tener si el sistema propuesto es práctico y reúne las condiciones para el premio dicho.

Cablegramas

LA SITUACION DE COLOMBIA Y PANAMA

Panamá, 13.—Con fecha 10 notician de Bogotá que el gobierno y pueblo colombiano rechazan con indignación profunda el movimiento separatista del Istmo, cuyo éxito temporal se debe á la traición de los jefes militares y cuyo único objeto es el de satisfacer la avaricia de ciertos individuos y de algunas empresas extranjeras que tienen intereses ligados con la compañía del canal. Todos los departamentos, así como todos los partidos, ofrecen al gobierno su apoyo incondicional, tanto sus vidas como sus haciendas. Bogotá continúa en estado de sitio. La Legación americana está bien protegida. En una entrevista que celebró el representante del "Herald" con el vice presidente Jorge Holguín, dijo éste lo siguiente: "Colombia jamás reconocerá la independencia del Istmo y agotará el último centavo y derramará la última gota de sangre á fin de pacificar y someter los revoltosos panameños. El general Rafael Reyes ha sido nombrado Generalísimo y tenemos la seguridad de que obligará á los Estados Unidos á cumplir con las estipulaciones del tratado de 1846, por el cual se comprometieron á mantener la soberanía de Colombia

en el suelo del istmo. La nación entera apoya al gobierno, sin distinción de colores políticos.

El General Reyes parte hoy para la costa á la cabeza de un magnífico ejército. Queda aquí un ejército de 100,000 hombres. De buena fuente se sabe que el movimiento separatista del Istmo no es unánime. Anuncia el Gobierno que ha recibido energías protestas de las provincias interiores de Panamá. El Gobierno y el pueblo de Colombia están seguros de que prevalecerán los sentimientos patrióticos colombianos, y que los istmeños se reintegrarán antes que la sangre colombiana se derrame á torrentes. El gobierno cuenta con la sincera simpatía de las repúblicas Centro y Sud Americanas. El corresponsal del "Herald" en el Istmo comenta de la siguiente manera las anteriores noticias:

"El cable transcrito demuestra claramente que en Bogotá se ignora la verdadera situación en el Istmo, pues es enteramente falso asegurar que de las provincias interiores se han recibido protestas contra el movimiento separatista. Antes al contrario es cosa bien sabida que todos los hombres prominentes y todas las clases sociales sin distinción de colores políticos, prestan su apoyo entusiasta al nuevo gobierno. Se cree generalmente que la venida al Istmo del General Reyes es puramente imaginaria y que es más bien una farsa electoral que un asunto serio. No existe en ésta el más pequeño temor de una invasión por parte de Colombia. Los istmeños se burlan de las niñerías del gobierno de Bogotá. Notician de Colombia que reina un gran excitación en Cartagena y Barranquilla. Ambas ciudades se han declarado en estado de sitio. La turba enfurecida arrojó piedras al consulado americano y echaban mueras á los yankees y á los traidores, pidiendo la venganza. El cónsul americano Lovelace estuvo á punto de perder la vida. El gobernador de Bolívar ha expedido una proclama violentísima contra los istmeños. Se han construido barricadas en las calles por temor de una invasión de los istmeños. Probablemente se decretará el cierre de todos los puertos para los navíos procedentes de Colón. En esta ciudad y en Colón todo continúa tranquilo. El comercio mejora de una manera asombrosa. La chamarra de Colombia respecto á un ejército invasor no ha causado ninguna alarma.

Recibidos á las 4 p. m.

ESTADOS UNIDOS Y LA NUEVA REPUBLICA

Washington, 13.—El presidente Roosevelt reconoció hoy la nueva república de Panamá. Recibió esta mañana al señor Felipe Bunnam Varilla en su carácter de Ministro Plenipotenciario y Enviado Extraordinario de la república del Istmo cerca de este Gobierno. La recepción tuvo lugar en el Salón azul de la Casa Blanca á las 9.30 a. m. El señor Barilla fué presentado por Mr. Hay. Después que el señor Bunnam hubo presentado sus credenciales, los tres discutieron largamente la situación de Panamá. El señor Bunnam desea concluir cuanto antes las negociaciones sobre el nuevo tratado canalaro. La Secretaría de Estado ha recibido aviso del cónsul interino en Panamá, señor Ehrmann, de que Varilla está ampliamente facultado para negociar un tratado. Los señores Boyd y Amador que se embarcaron hace poco con destino á ésta, están encargados de otros asuntos y en la cuestión canalaro desempeñarán el papel de una comisión consultiva. A noche hubo en la casa Blanca una conferencia de suma consecuencia en la cual se discutió la actitud de los Estados Unidos hacia la república de Panamá. Se trata de fraguar un plan expedito y eficaz para neutralizar la censura que se cree que los demócratas preparan para los últimos actos del Gobierno. Asistieron á la conferencia el presidente Roosevelt y los senadores Hale, Fairbank, Hanna, Platt, Spooner y Allison. Se guarda la mayor reserva con respecto á la conferencia. La secretaría de Guerra ha expedido sus planes para el despacho de tropa al Istmo, á fin de proteger su soberanía en caso de la intervención de Colombia ó alguna otra potencia extranjera.

Se ha expedido orden á los diferentes cuerpos del ejército para que tengan listas las armas y equipos para el uso inmediato de seis batallones que estarán al mando del general de brigada Thomas Barry. Los seis batallones constarán de 1,600 hombres. Se están alistando los transportes para llevar esta fuerza al Istmo en caso de necesidad. Se ha expedido orden también á los diferentes comandantes militares de que preparen su tropa para el servicio activo inmediato. De acuerdo con esta orden, dentro de pocos días estarán listos para el servicio activo 20,000 hombres.

SALUD DEL KAISER

Potsdam, 13.—Anuncia el boletín que se publicó esta mañana que la cicatrización de la herida en la garganta del emperador continúa tan satisfactoriamente, que el próximo boletín no saldrá hasta pasado mañana.

CHINOS Y RUSOS

Tientsin, 13.—Se ha recibido aviso en

ésta de que una fuerza de tropa rusa que marchaba hacia Shanghai Rivian, encontró una tropa imperial china de lo que resultó un combate. Alegan los rusos que la fuerza china no era sino una banda de ladrones.

EXTREMO ORIENTE

Londres, 13.—Avisa el corresponsal del "Staudart" en Tientsin que tropa china está guardando todos los pasos que conducen á la Manchuria. Avisa el corresponsal del "Daily News" en Tokio, que el Ministro americano en Seúl, Corea, ha pasado una nota al gobierno de Corea, manifestándole la urgente necesidad de abrir al comercio universal el puerto de Yon Ghan Pho.

DE PROVINCIAS

Guadalupe

Se nos asegura que los enfermos que hay en el Hospicio de Incurables están muy satisfechos con el trato que se les atiende.

—El simpático joven don José Cordero se halla nuevamente entre nosotros procedente de San Rafael de Cartago.

—Los esposos don Lino Vargas y doña Clotilde Vargas están de placeres. Envióles el Cielo una preciosa criatura. Están pues cumplidos sus anhelos, pues ya tienen quien les proporcione malos "ratillos". Los felicitamos.

—Intolerable es el abuso que comete un muchacho encumbrando su papelote dentro del Cementerio de esta población. Que no se le permita ni una sola vez más.

—Muy justo nos parece que se le aumente el sueldo al señor Julián Salazar, correo de esta villa. Ese hombre trabaja mucho más de lo que exige su exiguo sueldo. Conmueve el corazón el ver al pobre Julián casi ciego, tropezando á cada momento bajo un aguacero con nuestra correspondencia al hombre. Repetimos que se le pague con largueza.

—Hace días está arreglado el acaudalado beneficiador de café, don Vicente Jiménez, su patio de beneficio.—Corresponsal.

AVISOS DEL DIA

¡ MUEBLES ! ¡ MUEBLES !

Muebles usados de todas clases en perfecto estado, objetos de arte nuevos, cortinas etc. se venden á precios de quema en una de las mejores casas de San José cuyas señas daremos en la oficina de este diario.—15 de nov. 6 v.

CEDRO DULCE É IRAS

Al frente de las oficinas de la Dirección Gral de Obras públicas ha abierto un depósito de estas maderas, las cuales pongo á la disposición del público. A González Soto. 15 de nov. 10 v.

PAGA O NO PAGA !

Al "periodista" don Nicolás Solano se le suplica que no vuelva á emplear este periódico para hacerle bombo á ninguna obstétrica. A Madrigal J. Noviembre 15.

AVISOS ANTERIORES

JUNTA DE EDUCACIÓN DE

LA CIUDAD DE SAN JOSÉ

Habiendo puesto en esta fecha el Sr. Gobernador de la Provincia el "cómplase" al detalle levantado por esta Corporación para la construcción de un edificio escolar, se previene á las personas detalladas que el día 30 del corriente mes, á más tardar, deberá estar satisfecha la primera cuota. El pago se hará al Tesorero de la Junta, don Marco Tulio Pérez, en el departamento de Contabilidad del Banco de Costa Rica. Después de esa fecha se cobrará una multa de 10 ¢, exigiéndose ésta, junto con el principal, por medio del apremio corporal.—San José, 12 de Noviembre de 1903. El Presidente de la Junta. 6 v.

COSTURERAS

Se necesitan dos COSTURERAS que vayan todos los días á casa de don Francisco Quesada, en la Sabana. 12 de Noviembre.

ESCOBAS

Mis escobas y escobones, para patios y beneficias de café y semilla de maíz de millo para alimentar animales se venden por mayor en la caballeriza frente á la del Gobierno, Avenida Quinta, 50 varas al Oeste de la Imprenta Nacional. En "La Mascota" también las escobas.—M. A. Gutiérrez. Nov 11 20 v.

ORDEN GENERAL

A nuestros agentes ordenamos que con motivo de acercarse el fin de año, no dejen para el venidero ningún pique pendiente, que depuren las listas de suscritores, y que devuelvan á esta oficina los recibos de aquellos que no paguen; ya lo hemos dicho, no queremos tener suscritores honorarios.—El Admor.

VENDO

BESTIAS aparentes para tiro de coches y carretones ó para acarrear bananos. Narciso Blanco, 10 de Noviembre. 5 v.

A QUIENES

INTERESE HAGO SABER que teniendo mis negocios en liquidación, no haré ninguna nueva transacción, pues solo me ocuparé de liquidar las ya hechas.—San José, 31 de Octubre de 1903. JAIME G. BENNETT.—30 v.

EN CARTAGO

Se alquila una casa cómoda situada frente al Hotel Francés. Para precio entenderse con doña Filomena C. v. de Villafraña en San José, Avenida Central, E. 12 de Noviembre. 10 v. alt.

ALQUILU BARATO

un local para establecimiento de Comercio, con mostradores, urnas, estantes y billar con todos sus útiles; situado en la esquina de la Avenida Central y calle 24—J. Zúñiga V.—13 de Novbre. 3v. alt.

MUEBLES!!! MUEBLES!!!

Muy baratos, y antes del 30 de noviembre, se venden los muebles de los cuartos números 1 á 23 del HOTEL FRANCÉS, donde puede verlos el que lo desee.

Admito propuestas sólo por el conjunto.

También se venden dos pianos de primera clase. A persona responsable se le pueden dar por pagos mensuales.—G. DE BENEDICTIS.—Nov. 5—15 v. alt.

MOVIMIENTO DIARIO**Movimiento marítimo**

14 de Noviembre—Hoy á las 5 a. m. ancló procedente de Sabanilla el vapor alemán, Alene, capitán Loilett. Pasajeros: doctor J. B. Padilla, F. Maduro, P. Maduro y 26 de cubierta. Carga 6156 bultos. Correspondencia 6 sacos.

Documentos defectuosos

En la Sección de Hipotecas, cuyo despacho va al día 13 del corriente.

Juan Luis Vargas Gutiérrez, Cristóbal Chacón Quirós, Javier Méndez Orozco, Ramón Eduardo Monge Cerdas, Octavio Morales Fernández, José Monge Esquivel, Agustín López Cordero.

Defunciones

María Teresa Ramona Castillo, 3 años 1 mes, hija natural de Angélica Castillo, murió de disentería aguda.

Sin nombre Aguilar y Flores, nació muerto, hijo de Alberto Aguilar y Narcisca Flores.

Rafaela Avellan de Marchena, 72 años, hija de Pedro Avellan y María de Jesús Taboada.

Observatorio meteorológico

13 de Noviembre

TEMPERATURA

Máximum	26.7
Mínimum	16.0
Medio	19.72

HUMEDAD RELATIVA

Máximum	91.
Mínimum	56.
Medio	78.
Lluvia cantidad en mm.	0.0
Horas de lluvia	0.00
Horas de Sol	9.66

CRONICA**Para las fiestas**

Estamos informados de que el comercio de esta capital hará las fiestas cívicas del día 3 de enero próximo entrante. Tendremos, pues, cuatro días de juerga.

A propósito se nos dice que varios jóvenes de esta capital organizarán un pequeño carnaval; y además que se están preparando preciosos carros alegóricos del "Centro de Amigos," "Club Costa Rica" y "San José Polo Club."

Las fiestas prometen estar este año como nunca.

Escándalos

Frente á la caballeriza de don Adolfo Sáenz, en una hostería de mala fama, se suceden á menudo grandes escándalos, sin que la policía tome cartas en el asunto.

A última hora

nos dicen que la acreditada Joyería y Platería de don Vicente Palavicini ha hecho una gran rebaja en los precios. Los que deseen comprar alhajas ó hacer algún trabajo, no pierdan esta ocasión.

Avenida Central entre "La Violeta" y "La Ciudad de Londres."

Palavicini

En el establecimiento de platería hay un vareado surtido de alhajas las que vende á muy bajos precios

Se pide una visita á la platería para que se convenzan de la anterior verdad.

Fiestas cívicas

El Supremo Gobierno ayudará á la Municipalidad de esta capital con la suma de mil colones.

Obito

Ayer dejó de existir en Nicoya el señor don Francisco de P. Orozco, padre de numerosa y honorable familia. Fué el señor Orozco un hombre trabajador y honrado y gozaba del respeto y cariño de todos cuantos lo conocieron. Nuestro pésame á la familia doliente.

Fiestas en San Joaquín

Grandes preparativos se hacen en el simpático pueblo herediano para celebrar las fiestas cívicas que tendrán lugar durante los días 1, 2 y 3 del mes entrante de diciembre. Prometen estar muy alegres y concurridas.

Notas personales

Procedentes del Guanacaste se hallan don Federico Apestequí, su estimada esposa doña Catalina y don Eusebio Arnáez.

En el ramo

de camisas tiene la casa de Robert Hnos. todo cuanto puede desearse. Las

hay de diferentes calidades en blanco y en colores variadísimos; pechera suave y dura sin cuello, con ó sin puños. Confección americana, francesa y austriaca para hombres y niños. Desde € 0.75 en adelante. A los clientes de las provincias les avisan los Robert que mandarán libre de porte de correo cualquier artículo que les soliciten del almacén y á los mismos precios que en esta ciudad.

Casa del Laberinto

La Sociedad Nacional de Agricultura, por medio de una comisión solicitó del Supremo Gobierno que se le concediera para la Exposición de Agricultura, el local que ocupaba el Museo, antiguo casa del Laberinto. Se le contestó que la casa en referencia se dedicará á corrección de mujeres. Sin embargo, se estudia la manera de arreglar el asunto.

Enfermedad peligrosa

Persona venida ayer de Cartago nos comunica que en las regiones más frías de Cartago, San Juan, Pasquí, etc., se ha presentado una enfermedad que impide el desarrollo de las patatas y que la cosecha será tan pequeña á causa de eso, que es muy posible que haya necesidad de importar papas de Chile, como se ha hecho ya algunas veces.

Reclamo

Una buena mujer, llamada Francisca Quesada, vecina de "los laos de don Joaquín Montero," como ella decía, vino ayer á decirnos que ella se le obligó á construir aceras, descuajar cercas, etc., y que á los "dones" y "doñas" nó. Y decía que venía á decirnoslo para que los vecinos no creyeran que era tan tonta. Queda complacida.

Correo

Mañana, á las 7 a. m., se despachará correo para Europa y Estados Unidos, vía Nueva York.

Visita de Cárcel

Ayer, á las 9 a. m., se verificó la visita reglamentaria de cárcel, con presencia de los Jueces y Alcaldes. No hubo queja de parte de los presos.

Eso sí que es leche!

Macario Martínez Pereira, vecino de Heredia, nunca había jugado á la Lotería, pues no sólo era demasiado pobre, sino que siempre se pasaba trabajando metido en la montaña, muy lejos de donde pudiera darle tentaciones de jugar á la lotería. Hace 15 días llegó á Cartago á hacer unas diligencias y se le ocurrió comprar un cuarto de lotería, que por fortuna salió premiado con € 1,230. Ayer estaba el pobrecito cambiando su cuarto más contento que unas pascuas. Esa sí que es boquera!

Mayor de Plaza

Para la presente semana fué designado el Mayor Alberto Molina.

Fiesta

Mañana á las 8 p. m. tendrá efecto una bonita reunión de confianza, que en honor de sus buenos amigos ha dispuesto la "Liga de Obreros". Será en el local de la misma. En ella le será presentado el obsequio con que esa Sociedad acordó distinguir al ameritado maestro don Carlos Gagini. Además habrá cantos y discurso. Varias señoritas, que formaron el coro en la última velada, asistirán al acto.

Sres. clientes de "La Democracia"

Tengo el gusto de informarles que estamos elaborando calzado para niños COSIDO Á MANO, y que vendemos al mismo precio á que se venden los clavados. Los hay desde € 2.00 el par, se remiten libres de porte á todas partes de la República.—Emilio Artavia.

Exámenes

Hoy terminan los exámenes escolares de la progresista villa de Guadalupe.

—Los del Liceo de Costa Rica principiarán el primero del entrante mes.

Importante invento

Está de Dios que los inventos inmortales del no menos inmortal Edison, tengan cada vez mayores y más provechosas aplicaciones. ¿Quién hubiera sospechado que á la primitiva cerbatana iba á suceder el fonógrafo, como medio eficazísimo de espantar los zopilotes que antes tranquilamente pernoctaban en los árboles del Parque Central?

Y sin embargo, la coincidencia se impone, como cualquier presidente de la América hispana. Por la vecindad de la Botica Francesa tienen un fonógrafo que está día y noche en el ejercicio de sus angustas funciones. Los zopilotes se han corrido, es cierto, pero los vecinos.....también echarán á correr el día menos pensado, con los tímpanos rotos.

Asunto canal**"La Ciudad de Londres"**

Mr. Asch ofrece un local de lo mejor para tienda. Al mismo tiempo avisa á los señores sastres y negociantes en casimires que ha recibido un gran surtido que venden al por mayor.—3 v. alt.

Obito

A las once de la mañana de ayer dejó de existir la apreciable señora doña Rafaela Avellan de Marchena.

Los funerales tendrán lugar hoy á las 8 m. en la iglesia del Carmen.

Damos el pésame á su familia.

"La Moda"

Hemos visto en sus escaparates preciosidades en sombreros para señoritas, adornados y sin adornar.

Con seguridad que este año nadie pedirá sus sombreros al exterior, porque los señores Bengoechea se han traído todas las últimas novedades de París.

Ya lo saben, pues, nuestras bellas.

Papas

Ayer se vendieron las papas á 30 y 35 céntimos el cuartillo. El artículo tiende á la alza.

Matrimonio

Hoy á las 11½ a. m. contrae matrimonio en Heredia la distinguida señorita Estila Rosabal, con el apreciable caballero don Juan Dávila, profesor del Liceo de Costa Rica. Gran número de personas de esta capital asistirá á la fiesta.

Teatro

La Compañía Lírico-dramática nacional reanuda hoy sus labores, contando con los servicios de la triple ya conocida en esta capital, doña Rosalía J. v. de Delgado.

Subirán esta noche á la escena en el Variedades las siguientes zarzuelas: "Nina," "Los dos inseparables" y "Don Pompeyo en Carnaval".

Escuela de Obstetricia

Los exámenes anuales de ese importante centro, darán principio el 15 del entrante mes de diciembre.

Los exámenes serán tanto del primero como del segundo curso.

Beneficencia

Se anuncia para hoy una función cinematográfica de beneficencia en el Teatro Nacional.

Operación

La muy apreciable señora doña Elena Jiménez de Quirós acaba de ser operada con gran éxito. Su restablecimiento es rápido.

Incendio

Grecia, 13.—El 12 del corriente, á las 7 a. m., comenzaba un incendio en las bodegas de la tienda de Peralta. Había caído un fósforo cerca de unas botellas de aguarráz y allí principió el fuego, que hubiera llegado á unos tarros de pólvora si por desgracia no se hubieran quitado en el acto. Rato después todo estaba en calma, sin lamentar ninguna desgracia personal ni ocurrir más pérdida que de unos € 25-06 próximamente en mercaderías.

Requiem

Mañana lunes á las 8 a. m., se celebrará en la iglesia del Carmen una misa de requiem en sufragio del alma de doña Engracia Noguera de Meza.

Del cielo

Los fenómenos meteorológico se suceden. En "La Justicia Social" de anoche leemos lo siguiente:

"Anoche, viernes, como á las 9 horas y 27 minutos, estando el cielo cubierto al extremo de apenas poder distinguirse la estrella "alfa" Tauri [Aldebarán] en forma de nebulosa, partió de muy cerca de ese punto una estrella errante que se apagó próximamente en "beta" Persei [Argol]. En esta época del año no es extraño ese fenómeno: lo relatamos por si alguien quiere buscar cometas en el espacio indicado."

Exámenes

Poás.—Los exámenes de Sabanilla, según dicen ciertos aficionados que de ésta fueron, estuvieron muy buenos. Bien por los maestros Paniagna y Rodríguez, quienes por su interés, han dejado buena nota en el barrio de Sabanilla y se han hecho acreedores á las simpatías de aquellos vecinos que saben apreciar lo bueno.

—Bestias.—Ojalá la policía tomara nota de ciertas bestias que se pastan en la plaza de esta villa, pues eso desdice algo de la cultura de vn pueblo como este.—Corresponsal.

Descarrilamiento

Al llegar á la Estación Central, ayer á la 1. p. m., el tren ordinario de Cartago, descarriló el primer carro de segunda. La máquina siguió caminando y el carro, cuyas ruedas habían saltado

de los rieles; iba al ser arrastrado, haciendo una bu a tremenda, sobre todos los vidrios de las ventanillas.

El pánico cundió entre los pasajeros; uno de ellos, el primero, se arrojó por una ventanilla; á éste siguieron otros que se arrojaban desde las plataformas. Algunas personas tiraban de la cuerda del timbre de alarma. De las señoras que venían en el tren, algunas se desmayaron.

El tren fué detenido justamente en la bocacalle de Guadalupe. Muchas personas se acercaron á presenciar el accidente atraídos por los gritos de alarma de algunos pasajeros.

Se cree que les ruedas del carro saltaron en el switch de la Aduana.

No hubo desgracias mayores que lamentar. Personas que presenciaron el accidente dicen que causaba horror el modo como se tambaleaba el carro; y que era en extremo alarmante el ruido que hacía.

SERVICIO DE LA NOCHE**Nuevo Presidente de Colombia**

Anoche, algo tarde, se aseguraba por varios colombianos autorizados, que había llegado un cable anunciando que el General don Rafael Reyes había sido nombrado Presidente de Colombia.

Anoche, á las 7, con motivo del rumor que corría de que había llegado á esta capital el general don Juan Bautista Correo, nos acercamos á los hoteles Imperial é Internacional, pero en ambos se nos manifestó que aún no había llegado.

Se acentúa el rumor de que el general Correo viene con el carácter de Enviado Extraordinario y Ministro Plenipotenciario de la República de Panamá ante nuestro Gobierno.

Un individuo llamado Rafael Lobo, llegó anoche á quejarse de que un cazador de pájaros, cuyo nombre ignora, le había dado un bulto de cacería para que se lo trajera de San Jerónimo á esta capital, ofreciéndole pagar un colón por el flete. Cuando llegaron á esta capital, el cazador tomó su bulto y el arriero se quedó con dos palmas de narices, pues no le vió "ni la cola" al colón. Se trataba pues de un Lobo que había sido tratado como un cordero. Ese era asunto de zoología y no de policía. En la Agencia se le dijo que podía demandar al engañador ante un Alcalde.

Un individuo de apellido Rivero, entró anoche al Hotel Linares y se embolsó tranquilamente cuatro platos. Un empleado del establecimiento, entró en sospechas y siguió á Rivero, quien se dirigió al Hotel Linares. Fué sorprendido por el empleado antes dicho en el momento en que sacaba de la americana, para venderlos, los platos robados.

Al verse sorprendido, confesó su delito y fué conducido al cuartel de policía.

A las 7½ fué llevado al Cuartel de Policía, un chiquillo que en la esquina del Banco de Costa Rica botó á otro al suelo y le quebró unos trastos que llevaba. Se le hizo pagar los platos rotos.

COMUNICADOS**DE ATENAS**

Señor Director de EL NOTICIERO
He visto en el número 157 de "El Centinela," un artículo en el cual, ensalza á varias personas de este pueblo, y al mismo tiempo tratando de decir sandeces al director de la filarmonía.

Al poner mis cuartillas al público, es con el objeto de dar á conocer que lo que hay por la vez aquí, son dos ó tres majaderos que se pasan criticando los acertados procedimientos de nuestro honrado municipio.

Por el mismo hecho que entre los municipales hay uno músico que sabe disponer cómo debe caminar la escuela de música y quién la puede dirigir, tuvo á bien ponerse el acta; que por lo que toca al escritor, es lego en el asunto en cuestión.

Si quiere hacerse notable con sus escritos, es de otro modo como se hace.

Disponiéndose á traer una réplica músico y exigir al que esto escribe á rendir examen, que estará pronto á hacerlo, y no lucir desprestigios á personas talvez honradas y medianamente cumplidas.

Solo quiero que el público se entere de las fábulas de alguien que desea ser director sin poder, anteponiendo, que no volverá á contestar más bajezas como las anteriores.

Soy del señor Director atento servidor.—MIGUEL VARGAS VALVERDE.—Atenas, setiembre 12 de 1903.

Línea Hamburguesa Americana Los vapores de esta línea salen de Limón aproximadamente el 4 y 18 de cada mes, ofreciendo así muy buena oportunidad de llevar café para Havre, Hamburgo y Bremen sin trasbordo. Los embarcadores por esta línea se servirán poner en las guías del Ferrocarril: "Por vapor Hamburgués directo." LOUIS WICHMANN, Agente. Limón, 7 de octubre de 1903 3 m.

LINEA Hamburguesa-Americana

SERVICIO ATLAS

Los vapores "Siberia" y "Sarcia" de 3,500 toneladas, serán puestos al servicio directo entre Nueva York y Limón en el mes de Noviembre próximo. Esta línea estará por consiguiente, en mejor capacidad de ofrecer mayores facilidades y de atender debidamente á todos los embarques de café. El café de Costa Rica siempre tendrá cierto espacio reservado, semanalmente en los vapores de esta compañía. Me permito recordar á los embarcadores se sirvan poner siempre en las guías del Ferrocarril: "por Vapor Atlas". LOUIS WICHMANN, Agente. Limón, 7 de octubre de 1903. 3 m.

TINTORERIA

AL LADO SUR DEL COLEGIO DE SEÑORITAS De **CARLOS PERALTA O.**

Acabo de recibir un buen surtido de colores, finos, firmes y brillantes para pañolones, chales, rebosos y todo objeto de seda. Negro firme y brillante especial para seda y lana como trajes de señora y ropa de hombre etc.

Precios bajos al alcance de todos los pobres.

Baratillo

Liquidación final en el Bazar de San José del ramo de telas para trajes de señora, Encajes, Adornos, Corsetas, Ropa interior, Chales, Medias etc. etc La realización á precios reducidos y al contado concluirá el día último de octubre. Setiembre 26.

JOSÉ FERNANDEZ RODRIGUEZ,

propietario de "LA ARENA" situada en la esquina del Parque Morazán, y de la Cantina de la Estación, ofrece en ambos establecimientos sus servicios á su numerosa clientela. Octubre 20. 1m.

HOTEL DE JUAN VIÑAS

Mrs. Ridgway propietaria de este establecimiento ha introducido en él muchas y muy buenas reformas. Los pasajeros del tren de la vía al Atlántico no necesitan ya llevar almuerzo; en el Hotel de Juan Viñas encontrarán todo el confort y las comodidades de los hoteles de la capital. Hasta los pasajeros de 2º encontrarán allí magníficos sandwiches. Ya lo saben los que viajan á Limón y puntos intermedios entre Juan Viñas y aquel puerto. 12 Nov.

United Fruit Company

DEPARTAMENTO DE GANADO AVISO A LOS DESTAZADORES

En el potrero "Colección" situado á 100 metros al Este del Matadero Municipal de esta ciudad habrá todos los días ganado gordo para vender barato y al contado. Las personas que deseen comprar uno ó más novillos se servirán indicarlo á este Departamento. R. CASTRÓ F. San José, 9 de Novbre.

CERVECERIA TRAUBE CERVEZA NEGRA, MARCA ESTRELLA BEST STOUT PORTER —LAGER BIER—

Jabón Antiherpético Sulfuroso Sin igual para el tocador. Premiado en la Exposición de Búfalo. De venta al detal en las Boticas

ORIENTAL—AMERICANA y NUEVA DE SAN JOSÉ Por mayor y menor: Macaya & Co. y Paulino Ardón & Co. En Heredia: don Santiago Rodríguez.—1º de Noviembre.

¡OJO! ¡OJO!

Compro caucho Y toda clase de artículos de exportación, á los mejores precios del mercado. BENJAMIN E. PIZA, Nov. 15 1m

Dr. Gerardo Echeverría y Aguilar ABOGADO Y NOTARIO Attorney at Law & Notary Public English Spoken Séptima Avenida Oeste N.º 163. San José de Costa Rica.

DENTISTA AMERICANO

Dr. E. A. Friis

del Colegio Dental de Chicago

Ejecuta toda clase de trabajos "concernientes á su profesión con exactitud y rapidez, pues su oficina cuenta con doble número de aparatos é instrumentos de los más modernos.—La oficina está convenientemente situada frente al Parque Central en la casa contigua á la Botica Francesa. ESPECIALIDAD EN TRABAJOS DE ORO. —EXTRACCIONES SIN DOLOR—

Horas de despacho de 8 a. m. á 5 p. m.—Junio 26

AVISOS TELEGRÁFICOS

En esta sección se publicarán avisos que no pasen de 25 palabras á 10 céntimos cada vez. El exceso de palabras será á precio convencional.

ATENCIÓN.—Hago saber á todas aquellas personas que me deben, que si no pasan á pagarme de hoy al 1º de Enero me veré en el compromiso de publicar sus nombres y apellidos junto con lo que me adeudan.—JOSÉ CHACÓN B.—Nov. 3

Se desea comprar un juego de muebles para sala y comedor. Dirijirse á Jacinto Mora Castro.—10 v. Nov. 13.

Se desea comprar una Colección de ESTAMPILLAS. En esta Oficina se informará.—24 de Octubre—10 dgos.

ANGEL M. SANCHEZ

AGENTE COMISIONISTA —CARTAGO—COSTA RICA—

Negociante de sellos extranjeras para coleccionistas. Cambia por los del país de la presente emisión y antiguas, de ½ real y dos reales, de don Próspero Fernández y don Bernardo Soto, precios surtido y buen estado. También compra por diezoo. Unico Agente en Cartago, de una de las mejores fábricas de sellos de hule, caucho, metal etc. que existen en San Francisco de California. Un hermoso catálogo ilustrado á la orden para quien lo solicite. Vende tinta para sellos de hule, colores negra y violeta, garantizada.

El Noticiero

Este diario es el de mayor circulación del país y en consecuencia el más conveniente para los anunciantes.

TARIFA

Suscripción mensual	1-00
" semestral	5-00
" anual	10 00
" en el extranjero, por mes	1-50
" en el extranjero por semestre	7-50

Avisos "Del día", que no pasen de 1 pulgada de largo, cada inserción	0-50
Invitación á entierros, u nave z.	6-00

Avisos telegráficos, 25 palabras, por 10 veces lo menos	1-00
---	------

Avisos en primera plana una pulgada de ancho 2 columnas, por mes	6-00
Anuncios en 4ª plana, la misma medida	4-00

De otras medidas conforme á los precios anteriores.

Comunicados-Columna	20-00
Una gacetilla comercial cada vez	1-00
Una gacetilla personal	2-00
Aviso de 1 una columna de ancho en 4ª plana cada inserción	0-25

Quando el aviso se contrata por 3 meses se hacen rebajas convencionales.

Todo pago es anticipado

JARDINERIA BELLAVISTA

Vendo dos motores eléctricos, uno de media y el otro de un caballo de fuerza. Una bomba hidráulica de tres émbolos, impelente y exalente, que puede elevar cinco galones de agua por minuto á una altura de doscientos pies. Esta bomba funciona con cualquier fuerza motriz. Un almálico de naranjos de uno y de dos años de edad.—G. Rucavado. — Setiembre 6. 30 v. alt.



Dr. M. Zúñiga Ha trasladado su habitación á la casa del Presbítero. S. Zúñiga, 50 varas al Norte de la Imprenta Nacional y frente á don Venancio García. OFICINA: BOTICA VIOLETA. Oct 29 1

R. VALCO

Afinador de PIANOS de una Fábrica alemana, permanecerá en esta capital solamente tres semanas. Las personas que necesitan afinar ó componer sus PIANOS, deben enviar sus órdenes inmediatamente.—Dirección: 100 varas al Norte del Carmen. Noviembre 3. 15v.

EL IRAZU EN ERPUCION

— LA BICICLETA —

COMERCIO DE VIVERES Y LICORES

En este simpático establecimiento conocido por todos, por lo variado e sus mercaderías y surtido completo, cuanto lo frescas y baratas. Se avisa que en este mes llega el surtido para la fiesta de navidad, especialidad Cartago, 18 de octubre de 1903.—1m

Una buena ocasión

Vendo ó doy en arrendamiento una finquita en Santiago de Cartago, por no poder asistir personalmente. Consta poco más ó menos de 30 manzanas. Hay cultivadas 10 de caña de azúcar y 7 de café con muy buena cosecha. Tiene una casa nueva de habitación y otra para mandador. Un trapiche completo con tres pailas y horno arreglado para el consumo del bagaso. Clima excelente y tierra sumamente fértil.—ANGEL M. VELAZQUES.—San José, octubre 7 de 1903. 1m.

FIN DE AÑO

Habiendo abierto de nuevo mi Establecimiento de ZAPATERIA, ofrezco un variado y escogido surtido de Calzado á precios sin competencia. Los encargos tendrán en mi zapatería, especial atención. Hago calzado de partida al por mayor y á precios convencionales —HIGINIO CARMONA—28 de Octubre. 1 m.